

La belle et fascinante figure de Cadoudal

par
ANNE LE PAPE

De quel tour de force une fois encore fait montre Mauricette Vial-Andru, bien connue de nos lecteurs pour ses courtes biographies des saints de France destinées aux enfants ! Avec un esprit toujours aussi clair et n'oubliant aucun élément essentiel, elle campe la stature de Georges Cadoudal, ce géant – dans tous les sens du terme – avec justesse et brio. « Monsieur Georges », « Gédéon » dans sa correspondance, celui qui devint rapidement chef de la chouannerie bretonne apparaît, en toutes circonstances, animé d'une foi profonde, reçue au sein de sa famille, dans le village morbihannais de Kerléano, et nourrie au collège jésuite de Vannes.

S'il ne reste pas insensible à certains arguments mis en avant pas les tenants de la Révolution aux tout débuts – les Bretons n'aiment pas la noblesse de cour –, bien vite les attaques contre les prêtres, l'obligation pour eux d'accepter la Constitution civile du clergé et la conscription obligeant les jeunes à aller défendre un régime honni lui fait comprendre qu'il ne peut rester inactif. Luttant d'abord aux côtés des Vendéens, il est emprisonné deux fois et deux fois s'enfuit, menant à partir de ce moment une vie de proscrit. En véritable chef, il tient à une organisation poussée et sauve ses hommes lors de la débâcle de Quiberon, ce débarquement mal préparé à la tête duquel se disputent plusieurs chefs et qui sera cause de la mort de nombreux émigrés et soldats chouans, fusillés à Auray et à Vannes en dépit de la promesse de vie sauve donnée par Hoche. Cadoudal n'est dupe ni des promesses des Républicains lors de la « trêve » de La Prévalaye, ni de celles des princes (les deux frères de Louis XVI), incapables de venir se mettre à la tête des troupes qui se battent pour eux en Bretagne ou en Vendée.

Quand il est arrêté et condamné à mort, négligeant de demander une grâce que Bonaparte lui fait miroiter – il n'est pas question pour lui de ne pas partager le sort de ceux qui l'ont suivi –, il obtient de monter, le 25 juin 1804, le premier à l'échafaud, après avoir encouragé ses compagnons à prier.

Nous concluons par ces quelques mots de Joseph Chardonnet, prêtre breton écrivant dans son *Livre d'or des saints de Bretagne* lorsqu'il évoque, à l'époque révolutionnaire, ceux qui « ont jugé pouvoir et devoir défendre leur fidélité chrétienne les armes à la main : l'Église ne leur accordera pas le titre de martyrs. Cela n'enlève rien à la qualité de leur foi, à leurs vertus ou à leurs mérites. Les Bretons ont le droit d'être fiers d'un homme de la classe de Georges Cadoudal : "l'honneur du peuple breton", a-t-on pu écrire ».

Mauricette Vial-Andru
Georges Cadoudal – Le géant rebelle,
Filumena,
2024.